

NOTAS EDITORIALES

LA SITUACION GENERAL

El mundo atraviesa momentos de grave expectativa por la magnitud de los acontecimientos militares en Europa y en el Pacífico, que no obstante la desesperada resistencia alemana, auguran una cercana terminación de la guerra; y por la próxima reunión de la Conferencia de San Francisco, que habrá de abocar y resolver los áridos problemas de la paz.

El movimiento económico en marzo, a que esta reseña se refiere, revela un nuevo descenso en las reservas del banco de emisión, que alcanzó en dicho mes el 1,8%. Este fenómeno se debe, según los datos que suministra la Oficina de Control de Cambios, al aumento de las importaciones, pero no envuelve la gravedad que algunos le asignan, si se tiene en cuenta que próximamente entrarán al país importantes cantidades de divisas, provenientes de las ventas de café efectuadas al Gobierno de los Estados Unidos por la Federación Nacional de Cafeteros.

En el mes pasado continuó el aumento de los préstamos y descuentos del Banco de la República, a las instituciones afiliadas, llevando el monto de tales operaciones en 31 de marzo a la cifra más alta que se registra desde la fundación del banco de emisión. En vista de esta situación, el Gobierno nacional ha dispuesto, después de detenido estudio, que sea devuelto a los bancos el recargo de 55% sobre el encaje legal, que tales establecimientos mantenían invertido en los llamados depósitos congelados, expedidos por el instituto de emisión, de acuerdo con los Decretos 1148 y 1304, de junio y julio de 1943.

Los medios de pago mostraron en marzo, a pesar de la baja de las reservas del banco emisor, un pequeño aumento, que apenas lle-

gó al 0,6% en relación con el mes precedente, aunque resultaron superiores a las cifras de marzo del año pasado, en 25,7%.

Llamamos de nuevo la atención al sostenido aumento del costo de la vida en el país, que tan graves repercusiones está teniendo en la tranquilidad social. En marzo, el índice correspondiente al de la clase obrera en Bogotá pasó de 192,0 a 199,8, lo que representa un alza de 4,1%.

Los cheques pagados por los bancos, índice del movimiento comercial, subieron en 3,9%. Como puede observarse en el cuadro que publicamos adelante, el alza correspondió exclusivamente a esta capital, pues el movimiento de las otras oficinas fue igual al del mes anterior.

En cuanto a las transacciones bursátiles, el volumen de las efectuadas en el mes pasado en la Bolsa de Bogotá aparece inferior en 11,7% al de las correspondientes a febrero último. El índice de acciones de la misma bolsa descendió igualmente entre los dos meses mencionados, en 5,5 puntos, o sea el 2,6%.

La producción de oro resultó en marzo ligeramente superior a la de febrero, en 0,3%, pero ha tenido un descenso de 6,8% en el primer trimestre de este año en comparación con igual período de 1944.

La de petróleo, en cambio, continúa en ascenso, habiendo llegado en los tres primeros meses de este año a 5.811.000 barriles, contra 4.930.000 en el mismo lapso del pasado.

Se observa disminución, en la mayor parte de las plazas del país, en las transacciones en finca raíz, y aumento en las nuevas edificaciones, especialmente en Bogotá y Medellín, no obstante las crecientes dificultades para obtener los materiales de construcción, tanto nacionales como extranjeros.

LA SITUACION FISCAL

Se mantiene, en el ramo fiscal, la situación paradójica que hemos venido señalando, o sea aumento apreciable de las entradas al erario, y crecimiento alarmante del déficit fiscal, que para el 31 de marzo llegó a \$ 27.761.000, según cálculo de la Contraloría General de la República.

Los recaudos nacionales se elevaron en marzo a \$ 7.779.000, contra \$ 8.178.000 en febrero, y \$ 3.921.000 en marzo de 1944.

En el primer trimestre del año han subido a \$ 22.604.000, contra \$ 13.162.000, en igual período del año pasado, o sea en 71,7%.

Las apropiaciones para los gastos públicos en marzo se fijaron en \$ 12.714.000.

El congreso nacional debe reunirse en los primeros días de junio, convocado por el gobierno a sesiones extraordinarias para someter a su estudio los problemas de orden fiscal. Es de esperar que las cámaras legislativas adopten medidas severas para restablecer el equilibrio presupuestal, base indispensable de la estabilidad económica del país.

LA BANCA Y EL MERCADO MONETARIO

Los principales renglones del crédito otorgado por el Banco de la República tuvieron un alza sin precedente en el mes pasado, que alcanzó a \$ 13.000.000, así: los préstamos y descuentos a los bancos afiliados pasaron de \$ 27.818.000 a \$ 35.974.000; los hechos al Gobierno nacional, de \$ 150.000 a \$ 2.150.000; y los concedidos a otras entidades oficiales de \$ 1.000.000 a \$ 4.000.000. Sólo las operaciones directas con el público permanecieron sin cambio apreciable durante el mes.

Los billetes del Banco de la República en circulación subieron en el mismo lapso de \$ 167.208.000 a \$ 172.407.000, lo mismo que los depósitos en el mismo banco, que pasaron de \$ 141.907.000 a \$ 149.846.000.

Las reservas de oro y divisas en dólares del banco emisor descendieron de \$ 275.281.000

a \$ 271.210.000, correspondiendo en estas cifras a oro físico \$ 167.090.000 y \$ 169.343.000, respectivamente.

La reserva legal de los billetes bajó de 145,29% a 137,57%.

CHEQUES PAGADOS POR LOS BANCOS

Las cifras de los cheques pagados por los bancos en marzo fueron las siguientes, en miles de pesos:

EN BOGOTA

	Marzo 1945	Febrero 1945	Marzo 1944
Directamente.....\$	145.728	122.051	110.453
Por compensación.....	130.349	126.173	97.227
Sumas.....\$	<u>276.077</u>	<u>248.224</u>	<u>207.680</u>

EN EL RESTO DEL PAIS

Directamente.....\$	324.829	327.061	281.650
Por compensación.....	137.631	135.372	116.730
Sumas.....\$	<u>462.460</u>	<u>462.433</u>	<u>398.380</u>

TOTAL

Directamente.....\$	470.557	449.112	392.103
Por compensación.....	267.980	261.545	213.957
Sumas.....\$	<u>738.537</u>	<u>710.657</u>	<u>606.060</u>

EL CAMBIO EXTERIOR

Ha permanecido sin cambio la cotización del dólar al precio de venta del Banco de la República, 1,755.

E L O R O

El Banco de la República compró en marzo 39.492 onzas de oro fino, contra 39.388 en febrero y 58.732 en marzo de 1944.

En el primer trimestre de este año estas adquisiciones suben a 132.646 onzas, contra 142.312 en igual período de 1944.

E L C A F E

Se han mantenido sin cambio los precios del café, tanto en los mercados internos, como en los externos. La Federación Nacional de Cafeteros sigue cotizando en Girardot a \$ 51 la carga de pergamino y a \$ 60 la de pilado.

No ha habido todavía ninguna comunicación oficial sobre el subsidio que se proyecta conceder al café en el Brasil, de que dimos noticia en nuestra reseña anterior.

La Federación Nacional de Cafeteros ha vendido importantes cantidades de café al Gobierno americano con destino al ejército. También ha negociado la venta de algunas cantidades de café a otros países que carecen de este artículo. No se han publicado las cifras de estas operaciones, pero se cree que pasen de un millón de sacos, incluyendo en ellas la partida de 500.000 sacos, de que se había dado cuenta anteriormente.

Las cifras de movilización y exportación de café en marzo son así:

I — Movilización hacia los puertos de embarque.

		Sacos.
1945	Marzo.....	261.892
	Febrero.....	278.342
	Enero - Marzo.....	950.429
1944	Marzo.....	562.297
	Enero - Marzo.....	1.283.599

II — Exportación.

1945	Marzo.....	236.281
	Febrero.....	408.055
	Enero - Marzo.....	1.006.588
1944	Marzo.....	340.242
	Enero - Marzo.....	1.052.473

EL MERCADO DE CAFE EN NUEVA YORK

Abril 12 de 1945.

Durante el pasado mes se informó repetidas veces que la negociación entre los Estados Unidos y Colombia para la venta de 500.000 sacos de café destinados a las fuerzas armadas de los Estados Unidos, se había perfeccionado; estos informes resultaron, sin embargo, prematuros, y solamente el 6 del corriente mes de abril, la Oficina de Abastecimientos de los Estados Unidos anunció que tal negociación se había perfeccionado, y que las compras deberían efectuarse por los conductos ordinarios del comercio. La venta del café se llevó a cabo sobre la base de los precios máximos vigentes en los Estados Unidos, según se informó. La demora en la celebración de los convenios produjo en algunos sectores el temor de que la Oficina de Abastecimientos de los Estados Unidos exigiera suministros de las cantidades destinadas al consumo de la población civil, temor que se desvaneció con la noticia del perfeccionamiento de la negociación. Las compras hechas de acuerdo con el convenio celebrado entre el Brasil y los Estados Unidos para la entrega de 1.000.000 de sacos de café destinados a las fuerzas armadas de los Estados Unidos han progresado satisfactoriamente, y según se ha informado, hasta fines de marzo tales ventas, efectuadas por el comercio, llegaban a cerca de 600.000 sacos.

Durante el mes que reseñamos, los importadores tuvieron algunas discusiones acerca del problema de subsidios para el café en el Brasil. Oficialmente se anunció que a mediados del mes de marzo la Conferencia Cafetera del Brasil, en su sesión final, había adoptado el informe de un comité en relación con un plan o programa de subsidios, de acuerdo con el cual el Gobierno brasilero pagará por el café que actualmente se halla en manos de los exportadores un subsidio de 36 cruzeiros (\$ 1.80) por saco, así como varios subsidios a los cultivadores; pero informes de carácter privado procedentes del Brasil, daban cuenta de que esta medida no satisfacía a los cultivadores. Estos alegan que necesitan un subsidio de 100 cruzeiros en vez del proyectado subsidio de 65 cruzeiros, a fin de vender a los precios máximos de los Estados Unidos; reclamaban al mismo tiempo una compensación para atender a sus gastos de producción. Hasta el momento no se ha recibido información alguna nueva a este respecto.

La Junta Interamericana del Café se reunió en Washington a principios de este mes, pero nada resolvió sobre el problema de la continuación del convenio de cuotas o del ajuste de las mismas. Estos puntos serán tratados en otra reunión que se

celebrará el 18 de abril. Se informa que los delegados aplazaron su decisión sobre prórroga del convenio, teniendo en cuenta que ni el Ecuador ni Haití habían comunicado todavía su determinación definitiva. Entiéndese que todos los demás países signatarios se hallan dispuestos a convenir en la prórroga del convenio por un año más.

El problema relativo al aumento de los precios máximos volvió a discutirse nuevamente en el mes de marzo cuando catorce países latinoamericanos productores de café, en carta dirigida al Departamento de Estado de los Estados Unidos solicitaron un aumento de los precios fijados en los Estados Unidos "teniendo en cuenta que dichos precios no guardaban ya relación con el costo de producción, y porque su mantenimiento podría producir un descenso progresivo del nivel de vida de los trabajadores, a causa del aumento del costo de la vida en los países productores de café". El señor Frew, del Departamento de Estado en su carta de aviso de recibo se refirió a las anteriores peticiones de aumento de precios, peticiones que habían sido rehusadas a causa del desfavorable efecto producido sobre el control de precios, y manifestó que el Gobierno de los Estados Unidos consideraba asimismo imposible acceder por el momento a esta solicitud. Declaró además que "la no adopción del programa de estabilización en este país dejaría en libertad a las fuerzas inflacionistas que podrían afectar seriamente las entradas reales y los niveles de vida en los Estados Unidos y eventualmente en los demás países del Hemisferio Occidental.

El consumo de café en los Estados Unidos continúa aumentando, de acuerdo con los datos relativos a los cinco primeros meses del año de cuota, o sea de octubre a febrero. Tales datos muestran un aumento del 16% durante dicho período, en comparación con el correspondiente período del año anterior, es decir, de 1.540.000 contra 1.328.000 de sacos. Los círculos comerciales estiman, sin embargo, que los datos estadísticos pueden significar alguna tendencia al almacenamiento del grano. No obstante el aumento de las demandas por parte de los tostadores de las fuerzas armadas (estas últimas consumen aproximadamente 250.000 sacos por mes), las importaciones de café han sido más que suficientes para atender a todas las necesidades del mercado. Durante el período de 5 meses ascendieron a 9.100.573 de sacos, o sea a 1.800.000 de sacos aproximadamente. Las entradas de café hasta el 24 de marzo de 1945, por concepto de las cuotas autorizadas para el año de cuota de 1944-1945, que comienza el 1º de octubre, fueron las siguientes según datos suministrados por la Oficina de Aduanas de los Estados Unidos.

P A I S	Cuota revisada para 1944/45	Entrada autorizada hasta marzo 24	% de cuota importada	Balace de la cuota
Brasil	13.110.489	6.084.611	46.4	7.025.878
Colombia	4.437.607	2.803.275	63.2	1.634.332
Costa Rica.....	281.946	71.206	25.3	210.740
Cuba	112.778	33.193	29.4	79.585
Rep. Dominicana.	169.168	92.362	54.6	76.806
Ecuador	211.459	150.859	71.3	60.600
El Salvador	845.838	287.103	33.9	558.735
Guatemala	754.206	278.798	37.0	475.408
Haití	387.676	206.554	53.3	181.122
Honduras	28.195	28.195	100.0	completa
México	669.622	189.717	28.3	479.905
Nicaragua	274.897	42.897	15.6	232.000
Perú	35.243	17.879	50.7	17.364
Venezuela	592.087	167.314	28.3	424.773
Total Signatarios.	21.911.21	10.463.963	47.7	11.457.248
Total no Signatarios	500.454	5.128	1.0	495.326
Total todos	22.411.665	10.459.091	46.7	11.952.574

ESTADISTICA

(en sacos de 132 libras)

MARZO

ARRIBOS A LOS ESTADOS UNIDOS

Arribos		Del Brasil	De otros	Total
Marzo 1945....		811.405	903.229	1.714.634
Marzo 1944....		1.061.707	757.069	1.818.776
Julio - Marzo 1944/45.		8.219.539	5.649.375	13.868.914
Julio - Marzo 1943/44.		7.744.993	5.872.782	13.617.775

Entradas				
Marzo 1945....		808.528	925.249	1.733.777
Marzo 1944....		1.322.207	743.051	2.065.258
Julio - Marzo 1944/45.		8.066.613	5.737.441	13.804.054
Julio - Marzo 1943/44.		7.003.769	5.926.858	12.930.627

Existencia visible	Abril lo. 1945	Marzo lo. 1945	Abril lo. 1944
Stock Brasil.....	1.071.894	1.068.965	996.574
Stock otras clases....	280.579	310.951	216.324
A flote del Brasil....	560.200	474.600	796.890
Totales.....	1.912.673	1.854.516	2.029.698

EMBARQUES TOTALES

	Marzo 1945	Marzo 1944	Julio-Marzo 1944/45	Julio-Marzo 1943/44
Del Brasil:				
a Estados Unidos..	754.000	774.000	8.444.000	7.192.050
a Europa.....	26.000	34.000	361.000	478.100
a otras partes....	112.000	135.000	1.302.000	1.312.000
Totales.....	892.000	943.000	10.107.000	8.982.150
De Colombia:				
a Estados Unidos..	214.934	329.458	3.087.328	3.533.496
a Europa.....	39.872
a otras partes....	21.347	11.452	154.412	102.997
Totales.....	236.281	340.910	3.241.740	3.676.365

LA PRODUCCION Y EL CONSUMO DE ALIMENTOS EN COLOMBIA

Por PEDRO COMAS CALVET

(Especial para la "Revista del Banco de la República")

Dentro de una cifra global en pesos de ochocientos treinta y cuatro millones de producción por año del país, puede considerarse que la industria agropecuaria y sus derivados producen 484. Se señala a las industrias manufactureras, 210 millones; a la minera, 100; a la explotación de bosques y sus derivados, 20; a la producción de energía, 12, y algunos otros renglones tales como servicios públicos y privados, 8 millones. De esta observación clara, puede verse la importancia que la industria agropecuaria tiene en Colombia, como elemento de creación de riqueza, así como la necesidad de incrementar la ayuda del Estado.

No existe estadística completa ni censo justo sobre la industria agrícola, pero pueden considerarse aceptables los siguientes datos, que dan una idea aproximada de los cultivos en el país, según su promedio anual de producción:

Café.....	\$	150.000.000.00
Caña.....		113.000.000.00
Maíz.....		40.000.000.00
Papas.....		27.000.000.00
Trigo.....		23.000.000.00
Arroz.....		20.000.000.00
Frijoles.....		7.000.000.00
Cacao.....		6.000.000.00
Fique.....		3.600.000.00
Algodón.....		3.000.000.00
Cocos.....		1.000.000.00
Tabaco, ajonjolí, azúcar, etc..		6.400.000.00

También puede aceptarse, en gracia de estudio, que de los 1.140.000 kilómetros cuadrados del área total del territorio colombiano solamente 22.000 tienen cultivos agrícolas; 373.000 están dedicados al pastoreo de ganados en pastos naturales y artificiales y el resto, la gran mayoría, está sin producir.

En realidad, es imposible avaluar la industria forestal por deficiencia de datos, pero su producido anual, anotado atrás, de 20 millones de pesos, es un cómputo aproximado del valor de las maderas transportadas para los aserríos y de las usadas en la destilación, sin incluir el consumo industrial de algunas cortezas que constituyen hoy un renglón interesante de exportación.

En cuanto a la industria pecuaria, se cree que en el año de 1944 haya una existencia de ganados que llega a 11.000.000 de cabezas y que ha venido aumentando la existencia en una proporción halagüe-

ña, a pesar de que el consumo de vacunos ha crecido en un 8,01%.

El Departamento de Ganadería del Ministerio de la Economía Nacional facilitó no hace mucho un cuadro calculado sobre diferencias entre la producción y el consumo, en los últimos años:

AÑOS	SACRIFICADOS		SOBRANTES		FALTAN	SOBRAN
	JOVENES		VIEJOS			
	Machos menores de 4 años	Hembras menores de 9 años	Hembras mayores de 10 años			
1931...	82.131	55.117	137.248
1932...	169.477	44.502	213.979
1933...	258.764	71.694	330.458
1934...	314.311	159.189	473.500
1935...	320.298	255.297	575.595
1936...	323.364	302.403	625.767
1937...	289.600	283.522	573.122
1938...	258.465	214.829	473.294
1939...	206.341	133.056	339.397
1940...	139.385	13.045	152.430
1941...	93.833	135.392	41.559
1942...	65.023	294.741	229.718
1943...	10.042	340.545	330.503

Nota—No se incluye el dato de machos mayores de 5 años por no existir la respectiva información estadística.

Todos estos datos, publicados por el Ministerio de la Economía Nacional, deberían completarse con los relativos a las existencias de otra clase de ganados, pero sólo se sabe, al respecto, lo siguiente, de una manera aproximada:

GANADOS	CABEZAS
Caballar.....	1.279.256
Mular.....	536.840
Asnal.....	314.760
Ovina.....	900.280
Caprina.....	434.000
Porcina.....	1.717.511

Los Departamentos de mayor producción agrícola son:

Productores de papa: Cundinamarca, Boyacá y Nariño.

Productores de yuca: Bolívar, Magdalena y Valle.

Productores de maíz: Cundinamarca, Antioquia, Boyacá y Bolívar.

Productores de plátano: Magdalena, Valle y Cundinamarca.

Productores de frijol: Antioquia, Valle y Caldas.

La campaña nacional para el fomento y mejoramiento del cultivo de la papa comenzó apenas en el año de 1937, en momentos en que los puertos colombianos daban entrada a la no despreciable cantidad de unos 215.986 kilogramos de papa. La determinación oficial de iniciar esta campaña obedeció, principalmente, al hecho de haberse presentado por los años de 1934 a 1936, con caracteres alarmantes, la invasión del gusano barrenador del tubérculo que arruinó a muchos cultivadores que esperaban obtener alguna compensación a sus desvelos. El establecimiento de la rotación de cultivos, que ha venido imperando desde aquellos tiempos, dió como resultado el aumento de la producción de la papa.

Véase el siguiente cuadro de la campaña a través de las cifras:

AÑOS	IMPORTACION		EXPORTACION	
	Kgmos.	Valor\$	Kgmos.	Valor \$
1936.....	135.539	14.681	6.802	623
1937.....	215.986	22.749	23.376	2.089
1938.....	589.512	49.814	22.906	2.254
1939.....	830.721	75.038	154.210	12.313
1940.....	115.110	12.697	11.849	868
1941.....	85.616	9.087	2.500	45
1942.....	7.563	973	41.403	6.349
1943.....	202.615	60.677

Como se trata únicamente de presentar una demostración de los adelantos logrados en el fomento agrícola bastan las consideraciones y cifras expuestas que permiten hacerse una ligera idea de lo que podrá conseguirse en cuanto rindan sus naturales frutos las medidas gubernamentales recientemente tomadas.

En el producto escogido como ejemplo, la papa, las importaciones han decrecido en los últimos años hasta el punto de desaparecer por completo en 1943, aumentando en cambio las exportaciones. Con la apertura de nuevas carreteras y caminos han surgido a la producción zonas que antes no pesaban en la economía del país. Así, la del Departamento de Caldas era insignificante en el año de 1937 y ahora las cosechas de papa ascienden a Kgs. 37.500.000. La cosecha nacional de 1942, que fue en total de Kgs. 418.100.000, valió \$ 40.137.600. Las partidas presupuestales oficiales en los años de iniciación de la campaña agronómica de perfeccionamiento del cultivo, no fueron significativas, ya que hubo presupuesto nacional en el que se destinaron para labores de mejoramiento generales \$ 12.000 para todas las zonas productoras del país. La iniciativa privada, notablemente estimulada por el enorme precio que durante los años de guerra ha adquirido la papa en los mercados urbanos de grandes núcleos de población, ha contribuido especialmente en el volumen de las cifras citadas antes. El importe de la libra de papa para el consumidor ha doblado y quizás triplicado en tres años. De ahí que, no habiendo corres-

pondido el alza de salarios y jornales a la de los precios de la papa, este producto alimenticio que antes constituía el sustituto principal del pan de trigo, se ha convertido en artículo de lujo y salido del campo del gran consumo.

La tecnificación y racionalización de la producción agrícola parece ser la llamada a resolver el problema de la productividad alimenticia de Colombia. El plan de fomento de la Caja Agraria y el quinquenal contenido en la Ley 5ª del corriente año (19 de febrero) están bien encaminados a la solución mencionada si se aplican fiel y constantemente.

La redistribución racional de la población en las tierras será la base de la colonización, parcelación, inmigración, etc. La insalubridad del clima en los terrenos bajos y planos fuerza la concentración de los habitantes de Colombia en las faldas de las montañas. La utilización y explotación de la selva, logrados por el Brasil con técnica y esfuerzo, requiere:

1º) Sanificación de los climas bajos donde existen terrenos inmensos de excelentes cualidades agrícolas. Sirva de decisivo ejemplo lo obtenido por los norteamericanos en Panamá y por los colombianos en el Centro, cerca de Barrancabermeja.

2º) Trasponer la agricultura a las tierras aptas y la ganadería a las faldas de las montañas, donde los cultivos acaban los suelos por erosión.

3º) Zonificación de cultivos según los dictados de la ciencia y la necesidad alimenticia nacional.

Explotación racional y agronómica de los centros de producción.

No hay duda de que la falta de transportes eficientes y adecuados ha sido la causa más importante en el retraso económico del país y a la vez causa y efecto de la baja productividad en todos los artículos de consumo.

El total de toneladas-kilómetros movilizadas por carreteras fue de 500.000.000 en el año de 1942, 600.000.000 y 800.000.000 en los años de 1943 y 1944, respectivamente. En los ferrocarriles nacionales 200.000.000 en el año de 1941, 250.000.000 en el de 1942, 305.000.000 en el de 1943 y aproximadamente de 330.000.000 en 1944. Este aumento sorprendente en el tráfico general del país, se hizo contando con las pocas reservas existentes en materia de vehículos en el año de 1941, pues desde esa fecha las importaciones han sido casi nulas. En camiones y chasis, se introdujeron al país, desde el año de 1938 al de 1941, inclusive, cerca de once mil unidades (10.620), o sea un promedio de 2.655 (dos mil seiscientos cincuenta y cinco) por año, en tanto que en 1942 esa introducción bajó a 600 unidades, en el año de 1943 a 150 vehículos y en 1944 no llegó a mucho más de 400 camiones de la cuota de 500 asignada por el gobierno americano. Teníamos en uso en 1941 alrededor de 11.000 camiones entre

servicio público y empresas particulares, cifra que equivale más o menos al total de las importaciones en los últimos cuatro años de paz. Y si consideramos que el servicio de un camión en nuestras rutas nacionales es de cuatro años, fácilmente se ve hasta donde es deficiente para las necesidades de Colombia el número de camiones que tenemos en servicio. Para evitar mayores daños que los sufridos hasta hoy deben arbitrarse para el año en curso no menos de 4.000 chasises y unas 80.000 llantas.

Para darse cuenta del movimiento de carga por los transportes terrestres véanse las siguientes cifras:

ARTICULOS	Año 1940	Año 1941	Año 1944
Café (sacos).....	4.250.000		5.250.000
Algodón en rama (ks.)	8.000.000		18.000.000
Sal (toneladas).....			+ 40.000
Azúcar (sacos).....		1.200.000	

* * *

En el año de 1942, se produjeron unas 5.000 toneladas de grasas vegetales extraídas de 15.000 toneladas de semillas oleaginosas; 18.000 toneladas de grasa de cerdo, extraídas de 693.000 cerdos; 16.000 toneladas de sebo de res, extraídas de 1.000.000 de reses. Si se agregan a estas cantidades 540 toneladas de grasas hidrogenizadas que entraron en la elaboración de la manteca vegetal, 160 toneladas empleadas en otras industrias alimenticias y admitiendo unas 500 toneladas fuera de las cifras publicadas, el consumo total de grasas alimenticias (exceptuando el sebo de res), era en 1942, de unas 25.000 toneladas, según datos oficiales. Para una población de 10.000.000 de habitantes representa el muy bajo consumo, por persona, de 2.500 gramos de grasas al año. Inglaterra consume 7.800 gramos. Noruega 17.000 gramos. Dinamarca 20.700 gramos. Pero estas dosis deben considerarse teniendo presente los respectivos climas y otras necesidades nutritivas de los habitantes de dichos países.

* * *

El mayor esfuerzo hecho para mejorar las calidades de ganados, sus condiciones generales y para adaptar las razas, débese a los particulares. En los últimos años el Estado ha intervenido en forma activa y eficiente para cooperar con los propietarios de ganado de levante en el incremento de sus existencias, en la modificación de los defectos de sus instalaciones, en la mejora de las razas y en la lucha contra las epizootias.

El promedio de rendimientos netos de carnes de nuestros ganados, era antes de 1942 del 54% y en el de 1943 fue del 58%, subiendo, en casos especiales, como en el ganado de Bolívar exportado a Panamá, al 59½%.

Por medio de campañas especiales dirigidas por médicos-veterinarios al servicio del gobierno, se lucha contra las epidemias que esporádicamente azotan los ganados y contra las epidemias ya bien conocidas en el país: propagación del aborto contagioso de los

vacunos, peste porcina, meningoencefalitis equina y los parásitos externos tan abundantes en los climas tropicales. Siguió la construcción de bañaderas con el uso de soluciones arsenicales que destruyen la garrapata, al tenor de lo dispuesto por la Ley 224 de 1938, que permite dar subvención de \$ 200 a quien construya un tanque para tales baños. Se aspira a conseguir la construcción de 24.000 tanques que atenderán un promedio de 500 reses cada uno. Para combatir las moscas picadoras, el puesto ganadero de Palmira y el de Bogotá distribuyeron en el año de 1943 unas 400.000 avispas que las persiguen.

La lucha contra el nuche está en la etapa de la investigación, confiada por el Ministerio de la Economía Nacional a la Facultad de Medicina Veterinaria.

Las granjas ganaderas fomentan la cría de las razas básicas que deben defender las criollas: en los vacunos, el "Romo-sinuano"; el "Costeño con cuernos"; el "Blanco-orejinegro" y el "Llanero"; y en los equinos, con el caballo criollo en las Granjas de Michú.

El consumo de carne en el país, parece que alcanzó la cifra de 28 kilogramos por individuo y año, mientras que el de los Estados Unidos es de 70 kilos.

La población ganadera llega actualmente a cerca de 12.000.000 de cabezas. Da un rendimiento bruto de 14.99% así: 10.22% para el consumo nacional y la exportación, y un exceso de producción de 4.77%. Se calcula que la población ganadera y su industria valen hoy \$ 1.500.000.000, y dentro de 10 años \$ 3.000.000.000.

* * *

Los mejores elementos de juicio que poseemos sobre el trigo son los datos de la importación. Atendidos a ella se podría calcular, aun cuando con probabilidades de error, el volumen de la producción, si se toma como base un índice aproximado con tendencia al aumento del consumo. Contra más de 34.000 toneladas de trigo que se importaron en 1939, es notable la reducción a 3.700 en los primeros meses del año de 1943, o sea que la importación de este cereal ha venido en un descenso continuo, partiendo de la cifra antes mencionada, la que se redujo a 25.000 toneladas en 1940, a un poco menos de 19.000 en 1941, y a 10.000 en 1942. De los 3.769.714 kilos netos a que ascendió en números exactos la importación del primer semestre de 1943, 3.221.466, provienen de los Estados Unidos, a pesar de las restricciones del transporte marítimo. Argentina y el Canadá contribuyeron con 279.247 kilos la primera y 270.000 el segundo.

Debe investigarse si el precio a que resulta el trigo de Boyacá o de Cundinamarca en el Atlántico resultaría más o menos barato que el importado de los Estados Unidos. La cantidad de \$ 426.470, representada en el valor de las importaciones antes aludidas, podría muy bien aumentar la economía de los depar-

tamentos trigueros, si se hubiera llegado a saber que la producción es insuficiente o que el transporte es excesivamente caro.

El Ministerio de la Economía Nacional ha decidido últimamente permitir la importación de harina de trigo en la cantidad suficiente para satisfacer las necesidades de los fabricantes de pan, quienes alegan falta de materia prima y alto costo de las pocas reservas disponibles en los molinos del país. El artículo entrará por el conducto de la Caja de Crédito Agrario, mientras esa función pueda ser absorbida por el I. N. A. (Instituto Nacional de Abastecimientos), y será distribuido de manera racional entre los fabricantes, con base en el aforo de sus cupos y teniendo en cuenta el equilibrio de precios entre el trigo y harina nacionales y el artículo importado.

* * *

Con la campaña del centeno se va a fomentar su cultivo. Es cereal propio para panadería y de buenos rendimientos en tierras que cultivadas con trigo no son remuneradoras. El Departamento de Cundinamarca, por conducto de su gobernación, comprará toda la producción que haya de centeno. En Europa, antes de la guerra, la producción de centeno superaba a la del trigo en diez mil millones de kilogramos. Sobre su precio y costo se ha llegado a establecer que cuando una cantidad de pan de trigo que pese un kilogramo vale \$ 0.72, el consumidor podrá recibir la misma cantidad de pan de centeno (1 kilogramo) por \$ 0.29.

* * *

Es motivo fundamental del infraconsumo el costo elevado de la vida. El resultado de las investigaciones realizadas por la Sección respectiva de la Estadística Nacional, señala un aumento progresivo del índice del costo de la vida a través de todo el año de 1944 y en los dos primeros meses de 1945.

A partir de febrero de 1944, los índices han sido los siguientes por lo que hace a los gastos de la población asalariada de la capital de la República:

1944		1945	
Febrero.....	153.9	Enero.....	186.0
Marzo.....	167.0		
Abril.....	167.0		
Mayo.....	169.8		
Junio.....	175.3		
Julio.....	174.3		
Agosto.....	175.4		
Septiembre.....	175.0		
Octubre.....	176.4		
Noviembre.....	181.5		
Diciembre.....	182.3		

El índice de enero de 1945 representa un gasto total de \$ 68.83 para la familia obrera típica de Bogotá, lo que equivale a un aumento del 79% en re-

lación con el índice de enero de 1938, que apenas alcanzó a 104.2.

El costo de la vida en un año —enero de 1944 a enero de 1945— se ha elevado en un 19%.

La distribución es la siguiente:

	1944	1945
Alimentos, bebidas y tabaco.....	161.6	201.2
Vivienda, agua y energía.....	150.9	163.0
Combustibles.....	153.0	178.1
Vestido.....	140.0	152.2
Otros gastos.....	126.0	129.1
Totales.....	155.7	186.0

La panela se elevó de 9 a 15 centavos en el mencionado año. El hueso de tercera pasó de 28 a 39 centavos. La chicha varió de 9 a 12 centavos. La manteca vegetal de 50 a 64 centavos; la de cerdo de 54 a 80 centavos. El chocolate de 33 a 37 centavos, el café de 35 a 45 centavos y la leche de 8 a 11 centavos. Tales precios en algunos casos son muy inferiores a los exigidos en las tiendas de barrios y en las de los más inescrupulosos de los pequeños comerciantes.

Estos índices elevados, que sobre la base de febrero de 1937, equivalen casi siempre, y aun pasan, del 100 por 100 del gasto de la población obrera por concepto de artículos de primera necesidad, no tienen, sin embargo perspectivas de baja. La escasez de algunos alimentos de primera necesidad continuará, al menos mientras dure la guerra, debido a la dificultad para abastecer de materias primas a nuestros principales mercados, y con ella el alza de precios, que la especulación, insuficientemente reprimida, agrava.

* * *

Entre las medidas en práctica para resolver el infraconsumo de alimentos en Colombia se pueden citar las siguientes:

1ª A fines de mayo de 1944 llegó a Bogotá la Misión Agrícola, contratada con el Gobierno de los Estados Unidos, para colaborar en el desarrollo del plan de fomento agrícola, compuesta por un economista agrícola, un agrónomo y dos especialistas en suelos. De acuerdo con las estipulaciones del contrato de empréstito servido por el Import Export Bank, éste será entregado en forma de avances para el desarrollo del programa general.

2ª El Ministerio de la Economía Nacional celebró con la Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero, un contrato por medio del cual se garantiza la efectividad de préstamos con destino exclusivo al desarrollo y fomento de cultivos de tardío rendimiento, tales como el coco, el cacao, árboles frutales, olivos, caucho, etc. Por este contrato el gobierno, durante los años en que no da producción el plantío, paga la mitad de los intereses, se compromete a establecer campos de experimentación y propagación, a adelantar una propaganda efectiva y a prestar los

servicios técnicos del personal cuando sean solicitados por los cultivadores que emprendan estos trabajos.

3ª Se dedica el Fondo Rotatorio de Fomento Económico a una sola tarea, habiéndose juzgado que una de las más importantes es la de producir, para venderlas luego a precios bajos, semillas que tengan la selección, sanidad y condiciones especiales, favorables para las distintas zonas del país.

4ª Se fomentan cultivos adicionales a los ya existentes, como oleaginosas, vid y centeno. Se continúa en la defensa y propagación del trigo hasta obtener una producción cuando menos igual al consumo.

5ª Por la Ley 5ª de 1945 se aprobó el llamado Plan Quinquenal Agrícola que vale cerca de 40.000.000 de pesos, cuyo detalle es suficientemente conocido y no repetimos por falta de espacio.

6ª Funciona ya el I. N. A. (Instituto Nacional de Abastecimientos) creado como organismo autónomo, con personería jurídica.

La Ley 5ª de 30 de noviembre de 1944, establece este organismo y señala sus fines esenciales, que son: fomentar la mayor producción de granos y otros artículos de primera necesidad; colaborar con el gobierno en el estudio de los problemas técnicos y económicos que afecten la producción agraria y contribuir a las investigaciones estadísticas periódicas referentes a la producción agrícola, recolección de cosechas, cotizaciones de los productos de los distintos mercados del país y del exterior; defender en el campo económico los intereses de los agricultores mediante la organización de almacenes generales de depósito, la construcción de silos, secaderos, plantas para deshidratar y conservar artículos alimenticios, propender por el transporte económico de los artículos de consumo y otras medidas semejantes; organizar laboratorios de investigaciones científicas para el estudio de los suelos y de las propiedades de los granos que se producen en el territorio de la República; adquirir y vender toda clase de abonos y semillas; adquirir maquinaria agrícola para facilitársela a los agricultores en venta o alquiler; divulgar entre los campesinos y agricultores los mejores sistemas de cultivo; propender para que las actividades de los agricultores se acomoden al plan de fomento agrícola nacional, ayudar a la distribución racional de las cosechas, etc., etc. El capital del I. N. A. es de 10.000.000 de pesos. Se ha publicado su reglamento, por Decreto número 315 del año en curso.

7ª La Interventoría de Precios, creada por Decreto 928 de 1943, en desarrollo de la Ley 7ª del mismo año, ha aplicado, con resultados eficientes, tres sistemas generales, a saber: el de congelaciones, el de precios máximos y el de tasas, de acuerdo con las experiencias obtenidas en los Estados Unidos y otros países del Continente, previo concepto del técnico americano Mr. Ben W. Lewis, asesor del Gobierno en la fundación de la Interventoría.

8ª Fusión del Banco Agrícola Hipotecario con la Caja Agraria, en uso de la facultad conferida al Gobierno por el Decreto extraordinario 1156 de 1940 y el Decreto 2969-bis, de 26 de diciembre de 1944.

Muchas otras medidas se han tomado que la extensión del presente estudio impide detallar.

* * *

Considerado en conjunto el problema de la alimentación se tiene por sentado que una persona normal de vida más bien sedentaria requiere como ración diaria de las tres clases de alimentos que necesita el hombre —prótidos, lípidos y glúcidos—, así:

Prótidos, 70 gramos; lípidos, 0.80 a 1.00 gramos, y glúcidos, 500 gramos, que suministran 2.910 calorías, pues el concepto moderno de la alimentación exige un mínimo de 3.000 calorías.

Los estudios practicados en Colombia dan los siguientes resultados:

	Protidos	Lípidos	Glúcidos	Calorías
Familia obrera de Bogotá.	63.19	37.46	363.30	2.027.10
Familia obrera de Medellín	40.75	32.10	369.72	2.038.76
Familia campesina de Mo- nquirá.....	28.00	18.33	363.92	1.732.65

Como el alza por ahora no parece detenerse en los precios de los víveres, hay que convenir en que el problema de la subsistencia se hace cada día más difícil y de muy improbable remedio, si se tienen en cuenta las circunstancias en que se desarrolla y las causas que lo determinan, en cuanto se refiere a los asalariados. No obstante, es justo reconocer que el gobierno y las corporaciones oficiales realizan los máximos esfuerzos para atenuarlo por el momento y resolverlo al fin, mediante acertadas medidas que han de merecer la atención de todos los expertos del país y el apoyo irrestricto de la ciudadanía en general.

Bogotá, abril de 1945.

LA BOLSA DE BOGOTA

Reseña de Enero, Febrero y Marzo de 1945

Revista trimestral sobre el mercado de valores en la Bolsa de Bogotá, escrita para la "Revista del Banco de la República" por los señores Restrepo Olarte & Cía., miembros de la Bolsa.

INFORMACION GENERAL

En este año de 1945 abrió el mercado con una firmeza extraordinaria, y la primera semana bursátil de enero vio subir los valores de modo inusitado. El fenómeno fue de escasa duración, y desde la segunda semana se presentó quietud, que duró poco en traducirse en baja de la mayor parte de las acciones industriales y bancarias. Los bonos y las cédulas conservaron prácticamente el nivel de sus precios.

Ya en el mes de marzo, con las noticias de la guerra en Europa, que hacen ver cada día más próxima la cesación de hostilidades, se presentaron síntomas de pánico de baja, que duró también pocos días, y que naturalmente fue aprovechado por algunos especuladores. Para fines del mes se iniciaba una visible reacción nueva, caracterizada no por el alza de los precios sino por una marcada firmeza de ellos, con ligeros avances.

Es muy satisfactorio anotar que, no obstante el déficit fiscal, las vicisitudes del mercado no han alcanzado a afectar el precio de los bonos nacionales, y que el servicio de ellos se ha seguido atendiendo con estricta puntualidad.

INFORMACION PARTICULAR

Este trimestre es muy rico en información sobre cada compañía, por ser época de reunión de las asambleas generales de accionistas. Para acomodar la información al espacio disponible, la limitamos a dar algunos datos sobre las principales empresas.

* * *

La Compañía Colombiana de Tabaco presentó su balance con \$ 2.480.250.32 de utilidad en el semestre. La acción conserva el dividendo ordinario de doce centavos (\$ 0,12) por mes, y el extraordinario semestral fue aumentado a \$ 0,20.

* * *

La Fábrica de Hilados y Tejidos del Hato (Fabricato), ganó \$ 2.022.747.66; aumentó el dividendo ordinario a \$ 0,25 por mes, distribuyó gratuitamente

5% en acciones y decretó aumento de capital a \$ 15.000.000.00.

* * *

La Compañía Colombiana de Tejidos (Coltejer), obtuvo una utilidad de \$ 3.469.644.43. Votó el mismo dividendo mensual de \$ 0,14, dio además 3% en acciones y una suscripción de 7% a \$ 10.00. La Asambleable aprobó aumento de capital a \$ 25.000.000.00.

* * *

El Consorcio de Cervecerías Bavaria, presentó un balance con \$ 3.072.281.02 de utilidad y decretó dividendo de \$ 0,65 por acción, pagadero en acciones. También aprobó aumento de capital a \$ 47.000.000.

* * *

La Compañía Colombiana de Seguros, la de Cemento Portland Diamante y la Litografía Colombia, elevaron el dividendo ordinario.

* * *

Las siguientes sociedades aumentaron sus repartos, bien por el sistema de permitir la suscripción de acciones en determinado porcentaje, por aumento de los dividendos extraordinarios o mediante la distribución gratuita de acciones: Alicachín, Bolsa de Bogotá, Cine Colombia, Empresa Colombiana de Curtidos, Nacional de Chocolates, Naviera Colombiana, Paños Colombia, Samacá y Cemento Samper.

* * *

Conservaron el mismo dividendo anterior, Avianca, Fábrica de Calzado La Corona, Empresas Unidas de Energía Eléctrica, Industria Harinera y Fábrica de Tejidos Obregón.

* * *

El Ingenio Central San Antonio restableció el dividendo de \$ 0,24 trimestrales, cuyo reparto había suspendido hace algún tiempo.

ACCIONES BANCARIAS

Los Bancos presentaron balances satisfactorios. El de la República distribuyó el dividendo acostumbrado de \$ 5.00 en el semestre. El de Bogotá aumentó el mensual a \$ 0,17. El de Colombia subió el mensual a \$ 0,15 y dio uno extra de \$ 0,30. El Comercial Antioqueño dividió cada una de sus acciones en dos de \$ 12.50 nominales, con un dividendo de \$ 0,18 por mes, y dará suscripción de 10% a \$ 25.00. El de los Andes conserva el dividendo de \$ 0,30 por trimestre.

El Hipotecario de Bogotá entró en liquidación, quedando su organización y acciones transformadas en las de la nueva Compañía de Inversiones Bogotá.

En cuanto a precios, damos en seguida el promedio en cada uno de los meses, y el máximo y mínimo en el trimestre:

BANCOS	Enero	Febrero	Marzo	Máximo	Mínimo
Bco. de los Andes..	26.83	23.86	22.00	27.00	22.00
Bco. de la República	144.00	143.76	144.00	144.00	143.50
Bco. de Bogotá....	32.91	29.73	30.55	34.00	28.50
Bco. de Colombia..	36.71	32.66	32.13	37.70	30.75
Bco. Comercial Antioqueño.....	77.70	68.56	66.46	82.50	66.00
Bco. Comercial Antioqueño (nuevas)	32.92	33.20	32.80

ACCIONES INDUSTRIALES

Con lo dicho anteriormente hemos informado en detalle sobre algunas de las principales compañías. El siguiente cuadro da información sobre precios medios en cada mes, y máximo y mínimo en el trimestre:

COMPAÑIAS	Enero	Febrero	Marzo	Máximo	Mínimo
Alicachín.....	11.96	11.01	10.80	12.40	10.15
Avianca.....	34.86	34.36	32.70	35.00	32.50
Bolsa.....	25.41	25.00	27.00	25.00
Cine Colombia....	20.68	19.73	18.80	21.00	18.80
Coltejer.....	23.03	21.64	21.18	24.10	19.10
Consorcio.....	24.79	22.87	22.83	25.50	20.40
Curtidos.....	37.20	34.81	32.00	37.50	32.00
Chocolates.....	30.43	28.87	28.94	30.50	28.75
Diamante.....	32.46	28.93	28.58	34.00	27.50
Energía.....	7.82	7.41	7.31	7.95	7.20
Fabricato.....	48.32	46.99	46.55	50.75	44.00
Icodel.....	10.49	8.85	8.64	11.25	7.45

COMPAÑIAS	Enero	Febrero	Marzo	Máximo	Mínimo
Ind. Harinera.....	22.06	22.06	23.00	23.00	22.00
Ladrillos Moore...	3.35	2.82	2.77	3.50	2.60
La Garantía.....	22.98	21.92	20.81	23.20	20.50
Lit. Colombia.....	7.06	6.50	6.59	7.10	6.50
Naviera Col.....	13.56	13.42	12.90	16.10	11.60
Paños Colombia...	12.65	11.86	11.47	13.15	11.00
Samper, ord.....	28.21	25.30	24.96	30.00	23.00
San Antonio.....	11.94	10.95	10.77	12.20	10.50
Seguros.....	46.18	43.48	42.79	46.50	42.50
Tabaco.....	36.39	33.60	31.86	38.50	29.90
Talleres.....	20.94	17.83	17.44	22.00	17.00
Tejicóndor.....	28.89	25.50	30.50	25.30
Tejidos Obregón..	26.47	23.90	24.13	27.00	23.00

BONOS Y CEDULAS

Bonos Denal. Se han vendido al 92%, con buena demanda, sensible escasez muchas veces, y moderada tendencia al alza.

Tesorería 1944. Se han operado al 88%, y excepcionalmente un poco más altos.

Dinu del 4%. Han fluctuado entre 91 y 92%.

Dinu del 6%. Oscilaron entre 90 y 92%.

Bonos Departamentales. Se han negociado: Antioquia entre 97 y 98%, Caldas sobre bases iguales, Santander al 96%.

Bonos industriales: los de la Energía Eléctrica, de los cuales ha habido oferta y se han concertado ventas alrededor de 99%.

Las cédulas del Banco Central Hipotecario han fluctuado entre 100.50% y 102.00%, y continúan siendo objeto de diarias transacciones en lótes apreciables.

RESTREPO OLARTE Y CIA.

Miembros de la Bolsa de Bogotá.

BIBLIOTECA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

Libros adquiridos y catalogados por la Biblioteca del Banco, la cual está al servicio del público todos los días de 2 a 5 p. m.

(Clasificación Decimal)

- 301.15
Figuerola, José.
La Colaboración Social en Hispanoamérica. Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1943. 350 (1) páginas.
- 321.8
Stace, Water Terence.
The destiny of western man. New York, Reynal & Hitchcock, 1942. 322 páginas.
- 327
Lenoir, Noel-Pierre.
La reconstrucción de Europa. Traducción de Horacio E. Roqué. Buenos Aires, Editorial Americalee, 1944. 162 páginas, 1 hoja.
- 332.45
Prados Arrarte, Jesús.
El control de cambios. (Parte I de "El intervencionismo de estado en la Argentina"). Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1944. 503 (1) páginas.
- 340.1
Córdoba, Aníbal A.
Jurisprudencia civil del tribunal superior de Pasto. (Años de 1939 a 1943). Extractada, anotada y concordada con la jurisprudencia de la Corte Suprema de Justicia. Bogotá, Editorial Cromos, 1944. 323 páginas.
- 340.12
Miraglia, Luis.
Filosofía del derecho. Primera edición argentina. Buenos Aires, Editorial Impulso, 1943. 591 páginas.
- 342.73
Corwin, Edward S.
La constitución norteamericana, y su actual significado. (The constitution and what it means to day). Traducción del doctor Rafael M. Demaria. Prólogo del doctor Juan Agustín Moyano. Buenos Aires, Editorial Guillermo Kraft, 1942. 260 páginas.
- 343
Carrara, Francesco.
Programa del curso de derecho criminal, dictado en la Real Universidad de Pisa. Prólogo de esta edición del doctor Sebastián Soler Parte general, volumen I. Buenos Aires, Editorial Depalma, 1944. 449 páginas.
- 343.1
Gaitán, Jorge Eliécer.
Defensas penales. Tomo I, homicidio. Bogotá, Librería Colombiana, 1945. 308 páginas.
- 603
Newmark, Maxim.
Diccionario científico y tecnológico, en inglés, francés, alemán y español. Contiene 10.000 vocablos modernos empleados en las ciencias físicas y anexas, más frecuentemente, junto con índices separados en francés, alemán y español, tablas de conversión y abreviaturas técnicas. Buenos Aires, Ediciones Hemisferio, 1944. 421 páginas.
- 657
Vásquez Vásquez, José.
Contabilidad moderna. Medellín, Félix de Beudout e hijos, 1943. 354 páginas.
- 918.3
Subercaseaux, Benjamín.
Chile, o una loca geografía. Sexta edición. Ilustraciones de Nemesio Antunez Zañartu. Santiago de Chile, Editorial Ercilla, 1944. 415 páginas, ilustraciones.
- 918.61
Vila, Pablo.
Nueva geografía de Colombia; aspectos político, físico, humano y económico. Obra adaptada al programa oficial de bachillerato y de formación general. Bogotá, Librería Colombiana, 1945. 358 páginas, ilustraciones.
- 920.086
Perry, Oliverio y Bruges Carmona, Antonio (Editores)
Quién es quién en Colombia. Bogotá, Editorial Kelly, 1944. 277 páginas, 1 hoja.
- 928.20
Wood Krutch, Joseph.
Samuel Johnson. New York, H. Holt and Co., 1944. xiv., 599 páginas, ilustraciones.
- 940.32
Ferrero, Guglielmo.
Reconstrucción. Talleyrand en Viena. (1814-1815). Traducción del doctor Raimundo Sala Blank. Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1943. 381 páginas, 1 hoja.
- 943
Ludwig, Emil.
Historia de Alemania. Doble historia de un pueblo, desde sus orígenes hasta nuestros días. Buenos Aires, Editorial Anaconda, 1941. 546 páginas.